



Le Midrach utilise souvent l'image d'un Dieu entouré de son conseil d'anges pour juger l'homme.

Le conseil des anges

Pour ou contre l'homme

La forme plurielle « faisons l'homme » (Gen I, 26) a interpellé les maîtres du Midrach. Ils proposent que la création d'Adam ne soit possible qu'après la consultation des anges.

Chaque ange représentant une valeur, cela signifie que l'homme est constitué de ces valeurs qu'il peut respecter ou renier ensuite.

בראשית רבה, ח.ה

אמר רבי סימון: בשעה שבא הקב"ה לבראת את אדם הראשון, נעשו מלאכי השרת כיתים כיתים, וחבורות חבורות, מהם אומרים: אל יברא, ומהם אומרים: יברא, הדא הוא דכתיב (תהלים פה): חסד ואמת נפגשו צדק ושלוה נשקו.

חסד אומר: יברא, שהוא גומל חסדים. ואמת אומר: אל יברא, שכולו שקרים. צדק אומר: יברא, שהוא עושה צדקות. שלום אומר: אל יברא, דכוליה קטטה.

מה עשה הקדוש ברוך הוא? נטל אמת והשליכו לארץ, הדא הוא דכתיב (דניאל ח): ותשלך אמת ארצה.

אמרו מלאכי השרת לפני הקב"ה: רבון העולמים מה אתה מבזה תכסיס אלטיכסייה שלך? תעלה אמת מן הארץ, הדא הוא דכתיב (תהלים פה): אמת מארץ תצמח

רבנן אמרי לה בשם ר' חנינא בר אידי ורבי פנחס ורבי חלקיה בשם רבי סימון אמר: מאד הוא אדם, הדא הוא דכתיב: וירא אלהים את כל אשר עשה והנה טוב מאד, והנה טוב אדם ר' הונא רבה של צפורין אמר: עד שמלאכי השרת מדיינין אלו עם אלו, ומתעסקין אלו עם אלו, בראו הקדוש ברוך הוא אמר להן: מה אתם מדיינין, כבר נעשה אדם.

Genèse Raba, 8.5

Dire de Rabbi Simon : quand le Saint-béni-soit-Il s'apprêta à créer le premier homme les anges du service ne furent que factions et clans : « crée le lançaient les uns ! », « ne le crée pas lançaient les autres ! » ainsi qu'il est dit (Psaumes. 85.11) : « Générosité et vérité se sont approchées, justice et paix se sont embrassées. » La Générosité a déclaré : qu'il soit créé, car il pratique la générosité. La vérité a déclaré : qu'il ne soit pas créé, car il est tout entier mensonge. La justice a dit qu'il soit créé car il accomplira des actes de justice. La paix déclara: qu'il ne soit pas créé, car il est tout entier conflit.

Que fit le Saint-béni-soit-Il ? Il se saisit de la vérité et la jeta à terre ce qu'exprime le verset (Daniel 8.12): « il jeta la vérité à terre ». Alors les anges de service protestèrent devant le Saint-Béni-Soit-Il : « Maître du monde, comment peut tu humilier ton sceau de vérité ? ». Il répondit : « que vérité se lève de terre » comme il est écrit (Psaumes 85) : « que la vérité pousse de la terre ». Dire des Rabbis au nom de Rabbi Hanina bar Idi, Rabbi Pinhas et Rabbi Helkia au nom de Rabbi Simon : MeAuD (extrêmement) c'est ADaM (l'homme) car il est écrit (Genèse 1.31) : « Dieu examina tout ce qu'il avait fait c'était extrêmement (MeAuD) bien » (En hébreu « extrêmement » correspond à l'anagramme de « Homme » ce qui est mis en évidence dans le verset qui qualifie la création de l'Homme d' « extrêmement bien ») et voici que « bien » (dont il est précisément question dans ce verset) c'est l'homme.

Rav Houna de Sephoris a dit : alors que les anges débattaient, le Saint-béni-soit-Il, créa l'homme. Puis Il leur dit : « Pourquoi débattre, alors que nous avons fait l'homme ».

Source : <http://www.daat.ac.il/daat/tanach/raba1/8.htm>